

## COLOQUIO «ESPAÑOLES EN FRANCIA 1936-1946». CONSIDERACIONES BIBLIOGRAFICAS PREVIAS

*Javier Rubio*  
*Historiador*

El Coloquio con el título indicado, y organizado por los correspondientes Departamentos de Historia de la Universidad de Salamanca y de la UNED, así como por la Sección Guerra Civil del Archivo Histórico Nacional, que se desarrollará en Salamanca los días 2, 3 y 4 de mayo del próximo año 1991, constituye, como es sabido, la manifestación española antecedente al Coloquio Internacional que en noviembre de 1991 tendrá lugar en París sobre *Italiens et Espagnols en France 1938-1946*. Coloquio este último que se organiza bajo el triple patrocinio del «Centre d'Histoire de l'Europe du Vingtième Siècle», del «Centre de Documentation sur l'Emigration Italienne» y del «Institut d'Histoire du Temps Présent» (IHTP en lo sucesivo).

Esta última entidad, el IHTP, ha tenido ya la feliz iniciativa de encomendar a dos distinguidos historiadores franceses la fijación del estado de la cuestión de la temática del Coloquio de París, en cuanto a bibliografía, en cada una de sus vertientes nacionales. Eric Vial, profesor de la Universidad de Provence, ha sido el encargado de la investigación bibliográfica relativa a los italianos, y Geneviève Dreyfus, conservadora-jefe de la Biblioteca Internacional de Documentación Contemporánea de Nanterre, ha tenido a su cargo la parte relativa a los españoles. Los resultados de ambos empeños han sido publicados en el Boletín del referido Instituto del pasado mes de junio\*.

Al presentar estos repertorios bibliográficos señala el IHTP cómo el dispar avance de las investigaciones en cada uno de los dos países emisores de emigrantes, Italia y España, se pone de manifiesto incluso en el desigual número de títulos retenidos en ambas bibliografías. Desigualdad en verdad muy notoria, pues para los italianos en Francia se reseñan 317 obras, mientras que para los españoles son tan solo 87.

En este mismo sentido la historiadora que ha realizado el repertorio últimamente citado hace observar que así como la Guerra Civil de 1936-1939 ha dado lugar por sí misma a una bibliografía muy abundante, no ocurre lo mismo con sus inmediatas consecuencias, es decir con el exilio generado con la contienda; si bien puntualiza que algunos aspectos, como el exilio en América —tema obviamente excluido de estos coloquios— o el relativo a su participación en la Guerra Mundial y en la Resistencia, han recibido una mayor atención por parte de los historiadores y de los pro-

---

\* *Bulletin de l'Institut d'Histoire du Temps Présent*, n.º 40, juin 1990, pp. 29-72, Paris.

pios exiliados. Para explicar y ponderar esta falta de estudios la referida historiadora hace una serie de consideraciones que conciernen también, como en seguida veremos, a los emigrantes económicos, ya que esta clase de migraciones se contempla igualmente en ambos coloquios.

Es evidente que la elaboración anticipada de estos repertorios bibliográficos, sobre todo el segundo, el relativo a los españoles, es de gran utilidad para los participantes del Coloquio que tendrá lugar en Salamanca la próxima primavera. Por ello, y teniendo en cuenta que en esta clase de empeños es siempre posible, y deseable, ampliar en alguna medida la información inicial, nos sugirió Josefina Cuesta, la activa coordinadora del referido coloquio, que tratáramos de completar en lo posible el examen del estado de la cuestión de la bibliografía, que tan oportunamente había iniciado el IHTP.

Este es el origen de la «Bibliografía Complementaria» que presentamos ahora y de las consideraciones que hacemos en torno a este tema entre las que se incluyen, naturalmente, los criterios adoptados en la elaboración de este complemento bibliográfico. Deseamos, en todo caso, poner de manifiesto que las adiciones y/o matizaciones que hacemos en relación con los repertorios del IHTP no implican ningún demérito a la iniciativa y labor realizadas. Concretamente el trabajo de Geneviève Dreyfus, que será el objeto central de nuestra atención, es valioso y útil: su bibliografía comprende, de hecho, la mayoría de los estudios, globales o sectoriales, realmente serios —que, cierto es, son en número muy reducido— existentes sobre los españoles en Francia en el lapso contemplado.

Veamos sucintamente a continuación los aspectos más relevantes de los distintos sectores bibliográficos en los que se materializa la relación complementaria que ahora se presenta.

Es seguramente en los estudios sobre los emigrantes económicos en Francia donde la escasez constituye la nota más saliente de la bibliografía —con o sin complemento— objeto de nuestra atención. Y también donde la diferencia del número de trabajos recogidos, respecto de los de la migración italiana de la misma clase, resulta más notoria. Frente a los 14 títulos que la bibliografía de Eric Vial incluye específicamente para la emigración económica, a los que podría añadirse una docena, cuando menos, de los que estudian esta emigración en los apartados I y IV de dicho repertorio, son muy contados los titulares que a este respecto se han podido incluir en la «Bibliografía Complementaria». Los trabajos de Establié (n.º 223) y Retuerto (n.º 225) recogidos en el escueto apartado de «Micro-sociedades», o los de Demangeon (n.º 101), Eckert (n.º 104) y Tapinos (n.º 122) incluidos en el de «Obras generales», aunque no todos ellos se refieren exclusivamente a los españoles en Francia, muestran sin embargo que si hay algunos estudios sobre la emigración económica española durante el lapso contemplado o en el entorno inmediato al mismo.

De todos modos a la hora de reconocer la superioridad, a lo menos cuantitativa, de la bibliografía existente sobre la corriente emigratoria económica italiana respecto de la de España —un reconocimiento que hacemos sin ninguna reticencia y que, por otra parte, podría dar lugar a interesantes consideraciones comparativas, que no son de este lugar, sobre las posibles diferencias de sensibilidad de las minorías intelectuales de ambos países ante un problema social tan serio como el de la migración económica— a la hora de reconocer la superior magnitud de la bibliografía italiana a este respecto, repetimos, creemos oportuno hacer algunas puntualizaciones.

La primera concierne al distinto peso relativo de la emigración a Francia en ambos países. En efecto, aunque la colonia de emigrantes españoles en Francia tenía

importancia antes de la última guerra civil, dicho colectivo era ampliamente desbordado por el italiano que era casi el triple en el censo de 1936 y cuatro veces mayor veinticinco años antes. En realidad este último colectivo, el italiano, ha constituido el contingente más importante de inmigrantes económicos en Francia no sólo durante el lapso contemplado en el Coloquio, sino en amplios entornos anteriores y posteriores al mismo: desde antes de la Primera Guerra Mundial, en 1911, hasta medio siglo después, en 1962, los italianos ocupan destacadamente el primer puesto de colonias extranjeras en todos los censos generales de población que se efectúan en Francia.

En segundo lugar no debe olvidarse que en los años a que se refiere el Coloquio (el hecho de que en el de París sean 1938-1946 y en el de Salamanca dos años más, 1936-1946, es poco relevante a estos efectos bibliográficos e incluso a los relativos a la emigración política) el flujo migratorio español de carácter económico hacia Francia es prácticamente inexistente; por los efectos de la guerra civil en los primeros años, y en los posteriores por la subsiguiente guerra mundial. Y, desde otro ángulo, tampoco puede ignorarse que los estudios sobre la colonia española en Francia durante todos estos años resultan considerablemente dificultados por las circunstancias extraordinarias que implican los grandes acontecimientos bélicos que se han referido.

En cambio para la corriente italiana de emigrantes económicos el impacto de estos agitados años es apreciablemente menor. Por una parte no tienen guerra civil, lo que supone tres años más de normalidad para los estudiosos italianos de temas migratorios y también para el flujo migratorio hacia Francia (cuando menos el año 1938 si se considerase el más reducido lapso del Coloquio de París). Por otro lado el año 1946, límite superior de ambos coloquios, aunque es un año de paz para los tres países implicados, Francia, Italia y España, no cabe duda que por múltiples razones era mucho más fácil la reanudación de la tradicional emigración económica de italianos que la de españoles; de hecho, en febrero de dicho año, mientras Francia cierra la frontera con España, firma con Italia el primer acuerdo bilateral de emigración de la postguerra.

Por último, antes de terminar con el tema de la emigración económica, deseamos puntualizar que la manifestación que se hace, al presentar la bibliografía del IHTP, de que la colonia española en Francia anterior a la guerra civil a pesar de su importancia no ha sido objeto hasta ahora de ningún estudio, nos parece excesivamente severa e incluso claramente incierta. No es sólo que en algunos de los títulos que se incluyen en la «Bibliografía Complementaria» se examine, si bien parcialmente, la magnitud y actividades de dicha colonia, se trata, sobre todo, de que en el propio repertorio bibliográfico del referido Instituto se incluye una obra publicada en 1974, «*La emigración española a Francia*» (n.º 24), que se centra en la emigración económica a dicho país de la que hace un estudio global desde que, a principios del siglo XX, los censos de población franceses permiten hacer un examen inteligible de las principales coordenadas cuantitativas, sociogeográficas y socioprofesionales de este colectivo español. Un estudio este último, aun podríamos añadir, que por su amplitud y globalidad no encuentra en el apartado de estudios económicos de la bibliografía dedicada a los italianos —donde casi todos los títulos corresponden a trabajos sectoriales y/o regionales— uno comparable hasta el que se lleva a cabo, bajo la dirección de Pierre Milza, en la parte dedicada a la emigración económica de la obra «*Les italiens en France de 1914 à 1940*»; obra que se publica en 1986, es decir doce años más tarde que la de la emigración española.

Pasando ahora a la bibliografía sobre los movimientos migratorios, y los emigrados, de carácter político, que es la que ocupa la mayor parte de los dos repertorios

del IHTP —en el español prácticamente la totalidad— debemos reconocer que también en esta clase de emigración es perceptible un balance cuantitativo en favor del italiano, si bien en menor medida que en la emigración económica. De todos modos este balance diferencial es susceptible de importantes matizaciones, conforme vamos a ver.

Las publicaciones sobre la participación de los exiliados españoles en la Guerra Mundial, o en la Resistencia, son relativamente numerosas, como ya hemos visto que se indica en la presentación del repertorio del IHTP, sobre todo, podemos añadir, en el segundo aspecto, el de la actuación como resistentes en Francia. Prescindiendo de los títulos del apartado IV de la bibliografía —incluida la complementaria— que no se refieren propiamente a la Resistencia, y sin contabilizar las obras de carácter general que dedican una parte de su atención a esta actuación de los españoles en Francia, son casi dos decenas las obras que, entre memorias y estudios, tratan de esta actividad de los exiliados. Una constatación que no habría dejado de sorprender gratamente a Antonio Vilanova si la hubiera podido prever —ya que la casi totalidad de las mismas son de los dos últimos decenios— cuando a fines de los años 1960 elaboraba su valioso y esforzado empeño historiográfico que lleva el expresivo título de «*Los olvidados. Los exilados españoles en la Segunda Guerra Mundial*» (n.º 70). Además, desde otro ángulo, esas dos decenas de títulos son perfectamente equiparables en número a las reseñadas para la actuación de los resistentes italianos en el repertorio del IHTP (excluida la relación específica sobre Silvio Trentin); y hasta con ventaja si se considera la entidad de las publicaciones consagradas a esta cuestión, ya que las de los resistentes españoles son casi todas libros, y las de los italianos artículos de revista en su mayoría.

El balance de la bibliografía sobre la participación de los españoles en la Resistencia es de todos modos, insistimos, tan sólo relativamente satisfactorio. Son aún muy escasas, significativamente, las publicaciones de autores franceses a este respecto y falta todavía, a nuestro conocimiento, el estudio monográfico global con la adecuada información y perspectiva histórica que resuelva definitivamente los no pocos interrogantes que subsisten en esta cuestión.

Por otra parte, si de la Resistencia pasamos a la participación de los españoles en la Segunda Guerra Mundial formando parte de las unidades regulares francesas, el balance bibliográfico no mejora sustantivamente. Desde el antes referido trabajo de Vilanova, de hace más de veinte años, apenas ha habido alguna obra que haya supuesto un apreciable avance historiográfico en este terreno, en el que aún quedan páginas importantes insuficientemente estudiadas e incluso silenciadas. Como, por ejemplo, la prácticamente ignorada actuación de los españoles enrolados en la Legión Francesa en los intensos combates que origina el desembarco norteamericano de Casablanca en noviembre de 1942. Una página de la Segunda Guerra Mundial especialmente cuenta para los exiliados españoles, que todavía espera el investigador que se decida a explorar los fondos archivísticos del antiguo protectorado francés de Marruecos.

El apartado II, el correspondiente a las estructuras de acogida, es el que ha recibido una mayor ampliación en la relación complementaria que ahora presentamos ya que en él se incluye más de medio centenar de nuevos títulos. Varias son las circunstancias que explican este considerable aumento.

Dado que las impresiones y juicios sobre esta espinosa fase de la emigración de la Guerra Civil no podían ver la luz en Francia, por obvias razones, durante los primeros años de la expatriación, era forzosamente en los países iberoamericanos, que además fueron los que mayoritariamente habían recibido los estratos culturalmente superiores de esta emigración, donde podían publicarse, darse a conocer,

estos primeros testimonios y estudios. Lo que origina una lejanía, en el espacio y en el tiempo, que conjuntamente con una modesta tirada en muchas ocasiones, hace que estas obras sean poco conocidas de los estudiosos europeos.

A esta circunstancia se puede añadir la escasa difusión de algunos documentos, a veces simplemente multicopiados, que se producían en Europa con ocasión de distintas iniciativas, francesas o internacionales, que tuvieron lugar en los primeros tiempos en favor de los refugiados. Como es el caso de los producidos a consecuencia de la reunión organizada en mayo de 1939 por el «Secours Populaire de France et des Colonies» (n.º 126), o para las Conferencias de París de junio y julio de 1939 (n.º 146 y 147), y para la Conferencia de la Cruz Roja de Estocolmo de unos años después (n.º 148). Textos todos ellos que por las razones apuntadas son en general poco conocidos. Desgraciadamente, pues suelen ser una valiosa fuente.

Por último hay un pequeño número de títulos que aunque lógicamente no figuran en ninguna bibliografía del exilio de la Guerra Civil —lo que probablemente ha motivado que no se hallen en la del IHTP— si deben incluirse en el repertorio bibliográfico del Coloquio que nos ocupa. Nos referimos a los testimonios que presentan de su acogida en Francia —a veces también en campos de internamiento— los españoles que allí llegan igualmente con ocasión de la contienda, pero no por huir de la represión de las autoridades nacionales sino de la de las republicanas: tal es el caso de las obras de Cuesta (n.º 150), Esteban Vilaró (153) y Sabater (n.º 165). Desde luego el número de españoles que por estos motivos llegan a Francia —magnitud, por otra parte, difícil de cuantificar con precisión— es muy inferior al de los que se dirigen a dicho país huyendo de las tropas o de las autoridades nacionales. De todos modos, conviene puntualizar, la magnitud de aquellos no se mide por unos cuantos centenares sino por varias decenas de miles, por lo que su consideración no debería ser marginada por el historiador.

En todo caso, insistimos, la adición bibliográfica fontalmente más significativa que hacemos respecto del tema de la acogida en Francia, corresponde a los testimonios y estudios publicados en América, incluyendo los que recoge la Conferencia Panamericana de 1940. Tan sólo en México y Argentina se editan una docena de obras de esta clase, como lo muestran las de Aguirre (n.º 133), Alberti (n.º 134), Alcalá Zamora (n.º 135), Foix (n.º 154), García Gerpe (n.º 156), Giménez Igualada (n.º 157), Mije (n.º 176), Molins (n.º 177), Mistral (n.º 160), Mora (n.º 161), «Los de Colliure» (n.º 178), Sambancat (n.º 166); Suárez (n.º 168) y Valldeperes (n.º 169). Obras estas que al estar publicadas todas ellas en los primeros tiempos del exilio, se refieren a unas experiencias que han tenido lugar tan sólo unos meses, o muy pocos años antes, por lo que tienen un valor y un interés historiográfico incomparablemente superior a los de los cómodos, pero siempre muy incompletos y a menudo engañosos, testimonios orales recogidos medio siglo después.

Aunque en menor proporción que en el apartado II, también son relativamente numerosas las adiciones al apartado III, el dedicado a la bibliografía de la vida política y sindical de los emigrados españoles en Francia. Ahora, empero, los títulos de la relación complementaria no son principalmente de obras publicadas en América en los primeros años del exilio, como ocurría con los testimonios de los sistemas de acogida, sino de trabajos publicados en Europa, sobre todo en España, en fecha reciente. Buena parte de ellos en fecha tan reciente que era materialmente imposible que fueran recogidos en el repertorio del IHTP.

En realidad esta temática política está recibiendo en el último quinquenio una atención creciente en la publicística española, por lo que, en líneas generales, puede

hoy considerarse que la vida política y sindical del exilio es uno de los aspectos de la emigración de la última guerra civil relativamente más estudiados. De todos modos, aun limitándonos obviamente a las coordenadas geográfico-temporales del Coloquio, todavía quedan algunos aspectos importantes de este aspecto del exilio que esperan el tratamiento pormenorizado y documentado que sólo puede instrumentarse con el manejo de fuentes primarias insustituibles. Estamos pensando, por ejemplo, en la actuación del Gobierno Giral en París durante 1946, año clave desde el punto de vista de la legalidad republicana, cuestión que tenemos la esperanza de que pueda ser abordada en un próximo futuro cuando concluya el paciente y meritorio trabajo que lleva a cabo la competente profesora de historia que tiene a su cargo el inventario y clasificación del archivo del Gobierno de la República en el exilio.

De los tres apartados restantes, el V, el VI y el VII, el más importante sustantivamente y en número de títulos es el citado en segundo lugar, el que se refiere a la cultura de la emigración. Francia, de todos modos, no es el eje geográfico de las manifestaciones culturales de la emigración de 1939, por lo que la bibliografía ha de ser mucho más reducida que si se tratara de un coloquio sobre los españoles en América.

Aunque últimamente se vienen haciendo algunos trabajos interesantes sobre las actividades culturales, sobre todo de prensa, durante los primeros años e incluso meses de la expatriación al otro lado de los Pirineos, el estudio básico de referencia en esta dimensión del exilio sigue siendo la obra colectiva dirigida por José Luis Abellán y de la que se incluyen, separada pero genéricamente, los tomos 3, 4, 5 y 6 del repertorio del IHTP, bien entendido que el tercero es el más importante a efectos del Coloquio por contener el trabajo de Antonio Risco que se refiere directamente al exilio en Francia. En todo caso también es de interés el tomo primero de esta obra, que hemos incluido en la relación complementaria, pues contiene una de las visiones sintéticas más enjundiosas de esta cuestión en las breves páginas que, respecto Francia y Africa del Norte, le dedica Vicente Llorens.

Finalmente los apartados V, de micro-sociedades, y VII, de representaciones, son los que contienen un menor número de títulos tanto en la relación inicial como en la complementaria. Como se señala pertinentemente en la presentación del repertorio del IHTP, su estudio apenas ha comenzado. De hecho, los trabajos relativos al apartado V son en su mayoría de carácter universitario, aún no publicados.

Veamos ahora los principios básicos que nos han guiado en la elaboración de esta «Bibliografía Complementaria». Los expondremos en los tres puntos siguientes.

1. La bibliografía elaborada es evidentemente complementaria de la del IHTP. Por ello hemos respetado tanto los apartados en los que la bibliografía últimamente citada sistematiza su repertorio, como la numeración, haciéndola correlativa.

La adopción de la sistemática del IHTP no ha dejado de implicar algunas dificultades a la hora de la adjudicación de los títulos a los distintos apartados, ya que hay algunas obras que resultan de posible encaje en más de uno de los existentes, y otras que se adscribirían mejor a alguno inexistente. Sin embargo hemos creído que estos inconvenientes eran de menor relieve que los que se derivarían, para el estudioso español interesado en este Coloquio de Salamanca, de tener que manejar dos repertorios bibliográficos hechos con distintos criterios en su sistematización. Por otra parte, el respeto de la sistemática de la bibliografía que se ha elaborado para el Coloquio de París, puede facilitar la integración de ambos repertorios en uno solo si los organizadores del coloquio últimamente citado consideran oportuno ofrecer tal instrumento de trabajo a sus participantes.

Únicamente nos hemos permitido introducir en el complemento bibliográfico unas ligeras modificaciones en el título de algunos apartados. Modificaciones que sin alterar la estructura general de la bibliografía del IHTP, ni el contenido de cada uno de ellos, se corresponde mejor, a nuestro juicio, con el verdadero alcance de los apartados afectados. Así, el subapartado 2 de «Estructuras de Acogida» lo hemos titulado *Campos de internamiento y otras acogidas*, en vez de tan sólo *Campos de internamiento*, puesto que no solamente se recibe en Francia a los exiliados españoles en los referidos campos como, por otra parte, se pone de manifiesto en varios de los testimonios que se recogen en dicho subapartado. Asimismo el cuarto apartado titulado *Guerra y Resistencia* lo hemos denominado *Años de Guerra. Resistencia*, pues entendemos que los testimonios y estudios que interesan no son únicamente los que afectan a la participación en la Guerra y en la Resistencia, como parece deducirse de la primera formulación. Finalmente la sustitución de *inmigración* en la denominación de los apartados III y VI por *inmigración-emigración*, no creemos que precise de ninguna justificación pues es la directa consecuencia del emplazamiento geográfico del autor, o usuario, de la bibliografía.

2. Los títulos que se han retenido son los que corresponden a escritos o documentos hechos públicos, casi siempre en forma de libros, folletos o artículos impresos, ya que tan sólo en contadísimas ocasiones son textos multicopiados, que fueron distribuidos en algunas Conferencias internacionales conforme antes se indicó, pero que en todo caso fueron, en su momento, de conocimiento público. En rigor la única excepción a este principio la constituyen algunas memorias, o tesis, de centros de enseñanza superior como las de Correa (n.º 172), Eckert (n.º 104), Farcat (n.º 106) y Lindquist (n.º 224). Trabajos que se han incluido siguiendo el mismo criterio de las dos bibliografías, la de italianos y la de españoles, que presenta el IHTP.

En cambio no se ha incluido ninguna obra cuya publicación se tiene prevista para el futuro pero que, por no estar ultimada o por otras razones, no ha visto aún la luz. El ejemplo más significativo en este sentido es el de las comunicaciones presentadas, pero todavía no publicadas, en las *Jornadas* que tuvieron lugar en Salamanca en diciembre de 1988 sobre *Movimientos migratorios provocados por la Guerra Civil*. De todos modos su interés, para la temática específica del coloquio que nos ocupa, es mucho más modesto del que podría inferirse de la denominación de las referidas *Jornadas*.

Tampoco se ha retenido —al igual de lo que ocurre en el repertorio del IHTP— ninguna de las numerosas obras que se han publicado sobre la Guerra Civil Española considerada globalmente o en sus distintas fases. Pues si es cierto que en la mayoría de ellas se hace alguna referencia a la expatriación que produce la contienda, estas referencias carecen prácticamente siempre de interés —quizá, por sus peculiaridades, habría que exceptuar las que se hacen en las diversas ediciones de la obra de un, hoy, conocido miembro de la Cámara de los Lores británica— pues suelen tener carácter marginal y/o carecer de fundamento historiográfico de primera mano. Solamente ha habido tres obras sobre la Guerra Civil de 1936-1939 que han sido retenidas: las de Salas (n.º 118), Tuñón (n.º 123) y Villar (n.º 125); la razón ha sido porque en las tres se centra la atención en las pérdidas, demográficas o generales, que produce la contienda. Y entre estas pérdidas es evidente que las del exilio constituyen un componente imprescindible.

3. Solamente hemos incluido en nuestra bibliografía obras que hemos consultado, que hemos manejado personalmente. Lo que tiene el inconveniente de dejar de referenciar aquellas —afortunadamente en reducido número— de las que nos han

llegado noticias y no hemos podido localizar. El criterio adoptado tiene, en cambio, la ventaja no sólo de poder disminuir los errores o ambigüedades que con alguna frecuencia se deslizan en la identificación de las obras conocidas a través de bibliografías de segunda mano, sino también el poder incluir trabajos que al no ser fácil deducir su interés para esta temática simplemente a través del título, podrían dejar de recogerse. Obras, por ejemplo, como las de Fresco (n.º 108) y Simpson (n.ºs 119 y 120 sobre todo) en el apartado I, las de Martínez Parrilla (n.º 130) y Aguirre (n.º 133) en el II, y las de Kent (n.º 213) y Palacio (n.º 218) en el IV, tan sólo pueden ser seleccionadas como de interés para el Coloquio una vez consultadas.

Por otra parte se han reseñado con un número bis —conservando el mismo del repertorio inicial— otras ediciones de algunas obras recogidas en la bibliografía del IHTP, cuando tales ediciones podían suponer alguna facilidad sustantiva a los participantes del Coloquio. Así ocurre con las de Constante (n.º 5bis) y Stein (n.º 26bis) por razones lingüísticas, y con la de Montseny (n.º 9bis) por su mayor accesibilidad en España.

La identificación de las obras se ha hecho en forma individual indicando, en su caso, las páginas de la obra colectiva o de la revista en la que se ha publicado. Tan sólo en el caso de las actas del Coloquio que tuvo lugar el pasado año en Perpiñán (n.º 234) hemos hecho una referencia genérica a la publicación. El motivo es que en este caso —a diferencia de lo que ocurre, por ejemplo, con el Congreso de Madrid de 1988 sobre *La oposición al régimen de Franco*— la mayoría de las comunicaciones tienen relación directa con los temas del Coloquio de Salamanca.

Señalemos por último que se ha procurado identificar con la máxima precisión las coordenadas principales de edición de cada una de las publicaciones, lo que consideramos en esta bibliografía de particular interés, ya que buena parte de ellas no resulta de fácil localización en las bibliotecas españolas. Las indicaciones que figuran entre paréntesis y que no afectan al título se han añadido para completar, en la medida de lo posible, algunas informaciones —en general lugar o fecha de edición— que no aparecían en la publicación. Solamente se ha hecho una de estas adiciones en relación con un título (n.º 206), con el fin de que figure también —entre corchetes— el que consta en la publicación y que no es el original, ya que el director de la correspondiente revista se permitió cambiarlo sin autorización del autor.

Como conclusión de cuanto antecede se ha obtenido la «Bibliografía Complementaria» a la que, respecto a los Españoles en Francia, ha elaborado el IHTP y que también figura a continuación. Vemos que con este complemento las obras referenciadas han pasado de 87 a 236; es decir, de menos de la tercera parte del repertorio correspondiente a los *Italianos en Francia* (317), a más de las dos terceras partes. Estimamos que este nuevo balance diferencial entre ambas bibliografías —que podría haberse reducido todavía más de haber incluido novelas, diccionarios y enciclopedias como ha hecho Eric Vial en el repertorio italiano— es más conforme con la realidad del interés relativo en las dos penínsulas mediterráneas emisoras de corrientes migratorias, y en la propia Francia, sobre los temas del Coloquio de París.

Ni que decirse tiene, y con ello terminamos, que este complemento bibliográfico no es de ningún modo exhaustivo, pues somos los primeros en reconocer la extraordinaria dificultad de agotar una bibliografía que lleva en la misma materia de la que se ocupa el sino de la dispersión, y que, por otra parte, viene presentando en los últimos tiempos una apreciable tendencia a su proliferación. Ahora bien, si la bibliografía presentada no comprende ciertamente todo lo publicado hasta el presente en relación con el Coloquio que nos ocupa, si podemos asegurar que no se ha excluido,

o si se prefriere «olvidado», ningún estudio que por el interés de sus aportaciones haya adquirido alguna notoriedad. Lo que no puede decirse siempre en esta temática en la que, con cierta frecuencia, se encuentran autores que parecen tener una invencible repugnancia a mencionar los trabajos que presentan apreciaciones, o llegan a conclusiones, que no coinciden con las suyas.

## BIBLIOGRAFIA DEL IHTP

### I. Obras generales

#### 1. *Memorias, testimonios, documentos*

1. ARTIS-GENER, Avel·li: *La diáspora republicana*, Editorial Euros, Barcelona, 1975.
2. BLANCO, Santiago: «El inmenso placer de matar un gendarme. Memorias de guerra y exilio», *Cuadernos para el Diálogo*, Madrid, 1977.
3. BRAVO-TELLADO, AA.: *El peso de la derrota, 1939-1944. La tragedia de medio millón de españoles en el exilio*, Edifrans Publicaciones, Madrid, 1974.
4. CARRASCO, Juan: *La odisea de los republicanos españoles en Francia. Album-souvenir de l'exil républicain espagnol en France (1939-1945)*, Imprimerie Saint-André, Perpignan, 1984.
5. CONSTANTE, Mariano: *Les années rouges. De Guernica à Mauthausen*, Mercure de France, Paris, 1971.
6. FILLOL, Vicente: *Los perdedores. Memorias de un exiliado español*, Ed. Gaceta Ilustrada, Madrid, 1973.
7. MARTÍNEZ, Régulo: *Republicanos en el exilio*, Editorial Personas, Barcelona, 1976.
8. MERA, Cipriano: *Guerra, exilio y cárcel de un anarcosindicalista*, Ruedo Ibérico, París, 1976.
9. MONTSENY, Federica: *Pasión y muerte de los españoles en Francia*, Ediciones Espoir, Toulouse, 1969.
10. MIRO, Antoine: *L'exilé. Souvenirs d'un républicain espagnol*, Editions Galilée, Paris, 1976.
11. MONTAGUT, Lluís: *J'étais deuxième classe dans l'armée républicaine espagnole (1936-1945)*, François Maspéro, Paris, 1976.
12. PALENCIA, Isabel de: *Smouldering freedom... The story of the Spanish Republicans in exile*, Gallancz, London, 1946.
13. PÀMIES, Teresa: *Quan érem refugiats. Memòries d'un exili* (segona part de *Quam érem capitans*), Dopesa, Barcelona, 1975.
14. ROS, Antonio: *Diario de un refugiado republicano*, Grijalbo, Barcelona, 1976.
15. SORIANO, Antonio: *Exodos. Historia oral del exilio republicano en Francia 1939-1945*, Editorial Crítica, Barcelona, 1989.
16. SEMPRÚM, Jorge: *Le grand voyage*, Gallimard, París, 1969.
17. ZURITA CASTAÑER, Joaquín: *Los círculos del exilio español en Europa (1939-1975)*, edita el autor, Zaragoza, 1985.

#### 2. *Estudios*

18. ABELLÁN, José Luis: *De la guerra civil al exilio republicano (1936-1977)*, Editorial Mezquita, Madrid, 1982.

19. ABELLÁN, José Luis (dir.): *El exilio español de 1939*, Taurus, Madrid, 1976-1978, 6 vols. (LLORENS, Vicente: *La emigración republicana*; TUÑÓN DE LARA, Manuel; ALFAYA, Javier; FERNÁNDEZ, Alberto; GIRAL, Francisco; MARICHAL, Juan: *Guerra y política*; ANDÚJAR, Manuel; RISCO, Antonio; ABELLÁN, José Luis; SÁENZ DE LA CALZADA, Carlos et al.: *Revista, pensamiento, educación*; ALBORNOZ, Aurora de; SANZ VILLANUEVA, Santos; DOMENECH, Ricardo; GULLÓN, Germán: *Cultura y literatura*; BALLESTER, José María; SÁENZ DE LA CALZADA, Arturo; GUBERN, Román; GARCÍA CAMARERO, Ernesto et al.: *Arte y ciencia*; PINO, Fermín del; RIERA LLORCA, Vicenç; MANENT, Albert; UGALDE, Martín de et al.: *Cataluña, Euzkadi, Galicia*).
20. FERNÁNDEZ, Alberto: *Emigración republicana española 1939-1945*, ZYX, Madrid, 1972.
21. PIKE, David Wingeate: *Vae Victis! Los republicanos españoles refugiados en Francia 1939-1944*, Ruedo Ibérico, Paris, 1969.
22. PONS PRADES, Eduardo: *Los derrotados y el exilio*, Editorial Bruguera, Barcelona, 1977.
23. PONS PRADES, Eduardo: *Los que si hicimos la guerra*, Ediciones Martínez Roca, Barcelona, 1973.
24. RUBIO, Javier: *La emigración española a Francia*, Editorial Ariel, Barcelona, 1974.
25. RUBIO, Javier: *La emigración de la guerra civil de 1936-1939. Historia del éxodo que se produce con el fin de la II República española*, 3 vol., Editorial San Martín, Madrid, 1977.
26. STEIN, Louis: *Par-delà de l'exil et la mort. Les républicains espagnols en France*, Mazarienne, Paris, 1981.
27. TEMINE, Emile: «Le devenir de la migration de 1939», en *Plages d'exil* (n.º especial: Hispanistica XX), 1989, pp. 205-211.

## II. Estructuras de acogida

### 1. Políticas francesas

28. MATHIEU, Andrée: *Les conventions bilatérales franco-espagnoles en matière de condition des étrangers*, Imprimerie F. Boisseau, Toulouse, 1942.
29. ROLLAND, Denis: «Document: Vichy et les réfugiés espagnols», en *Vingtième siècle, Revue d'histoire*, juillet-septembre, 1986, pp. 67-74.

### 2. Los campos de internamiento

#### a) Memorias, testimonios

30. AUB, Max: *Ultimos cuentos de la guerra de España*, Monte Avila, Caracas, 1969.
31. AUB, Max: *Diario de Djelfa*, Unión distribuidora de editores, México, 1944.
32. *Deux missions internationales visitent les camps de réfugiés espagnols (mai 1939)*, Comité international de coordination et d'information pour l'aide à l'Espagne républicaine, Paris, 1939.
33. GUILLOUX, Louis: *Carnets, 1921-1944*, Gallimard, Paris, 1978.
34. SANTIAGO, Lucio; LLORIS, Gerónimo; BARRERA, Rafael: *Internamiento y resistencia de los republicanos españoles en Africa del Norte durante la Segunda guerra mundial*, Imprime El Pot, Sabadell, 1981.
35. VIVES I CLAVÉ, Pere: *Cartes des dels camps de concentració*, Edicions 62, Barcelona, 1972.

#### b) Estudios

36. BOJ, Marie Claude: *Les camps de concentration français en 1939. Etude sur les réfugiés espagnols en 1939*, Maîtrise, Université de Paris VII, 1979.
37. GONZÁLEZ, Pura: *Réfujiés espagnols en Tarn-et-Garonne. Camp de Septfonds*, Maîtrise, Université de Toulouse-Le Mirail, 1975.

38. LAHARIE, Claude: *Le camp de Gurs 1939-1945: un aspect méconnu de l'histoire du Béarn*, Infocompo, Pau, 1985.
39. ROIG, Raymond: *Les camps de concentration en Roussillon, 1939-1944*, Maîtrise, Université de Paris VIII, 1975.
40. VILLEGAS, Jean-Claude (dir.): *Plages d'exil: les camps de réfugiés espagnols en France, 1939* (n.º spécial: Hispanística XX), 1989.

### III. Vida política y sindical de la inmigración

#### 1. Estudios generales

41. ANASAGASTI, Iñaki; SAN SEBASTIÁN, Koldo: *Los años oscuros. El gobierno vasco. El exilio*, Editorial Txertoa, San Sebastián, 1985.
42. BORRÁS, José: *Política de los exilados españoles 1944-1950*, Ruedo Ibérico, Paris, 1976.
43. COMÍN COLOMER, Eduardo: *La República en el exilio*, Editorial AHR, Barcelona, 1957.
44. FERRER, Miquel: *La Generalitat de Catalunya a l'exili*, Ayma, Barcelona, 1977.
45. GIRAL, Francisco: *La República en el exilio*, Ediciones 99, Madrid, 1977.
46. VALLE, José María del: *Las instituciones de la República española en el exilio*, Ruedo Ibérico, París 1976.

#### 2. Las diversas tendencias políticas

47. ALBEROLA, Octavio: «Les organisations politiques et syndicales antifascistes espagnoles en exil (1939-1945). Les libertaires espagnols dans la tourmente», en *Plages d'exil, op. cit.*, pp. 175-185.
48. BERRUEZO, José: *Contribución a la historia de la CNT de España en el exilio*, Editores Mexicanos Unidos, México, 1967.
49. *Elementos para la comprensión correcta de 40 años de exilio confederal y libertario*, Imprimerie EDIT, Paris, 1978.
50. PIKE, David Wingeate: *Jours de gloire, jours de honte. Le parti communiste d'Espagne en France depuis son arrivée en 1939 jusqu'à son départ en 1950*, Société d'édition d'enseignement supérieur, Paris, 1984.
51. TCACH, César; REYES, Carmen: *Clandestinidad y exilio. Reorganización del sindicato socialista 1939-1953*, Fundación Pablo Iglesias, Madrid, 1986.
52. TÉLLEZ, Antonio: *La guerrilla urbana en España: Saba*, Belibaste, Paris, 1972.
53. TÉLLEZ, Antonio (dir.): *Les anarchistes espagnols dans la tourmente (1939-1945)*, Centre international de recherches sur l'anarchisme, Marseille, 1989.

### IV. Guerra y Resistencia

#### 1. Memorias, testimonios, documentos

54. AUDIGIE, Ernest: *Esteban Teruel ou la remontée des enfers*, Le Cercle d'or, Les Sables d'Olonne, 1978.
55. CATALA, Neus: *De la resistencia y la deportación. 50 testimonios de mujeres españolas*, Adgena, Barcelona, 1984.
56. INIESTA GARCÍA, Serapio: *París aquel verano, la participación de los españoles en la resistencia*, Bruguera, Barcelona, 1973.
57. MONTSENY, Federica: *Cien días de la vida de una mujer*, Universo, Toulouse, 1949.
58. PERO, Manuel: *Cristino le guerrillero*, Editions France d'Abord, Paris, 1946.
59. VIADIU, Francesc: *Entre el torb i la Gestapo*, Nova Terra, Barcelona, 1975.

2. *Estudios*

60. CATALA, Neus: «Dans une lutte ininterrompue contre le fascisme participation des femmes espagnoles à la résistance française», en *Les femmes dans la résistance*, Editions du Rocher, Monaco, 1977, pp. 177-180.
61. FERNÁNDEZ, Alberto: *La España de los maquis*, Era, México, 1971.
62. FERNÁNDEZ, Alberto: *Españoles en la resistencia*, ZYX, Madrid, 1973.
63. *1944: les dossiers noirs d'une certaine résistance... trajectoire du fascisme rouge*, Ed. du Cercle d'études sociales, Perpignan, 1984.
64. PONS PRADES, Eduardo: *Españoles en los maquis franceses (verano de 1944)*, Sagitario, Barcelona, 1976.
65. PONS PRADES, Eduardo: *Republicanos españoles en la 2.<sup>a</sup> guerra mundial*, Editorial Planeta, Barcelona, 1975.
66. SANZ, Miguel Angel: *Luchando en tierras de Francia. La participación de los españoles en la Resistencia*, Ediciones de la Torre, Madrid, 1981.
67. SENTIS, Georges: *Les communistes et la résistance dans les Pyrénées orientales 1939-1947*, Institut des recherches marxistes, Perpignan, 1983.
68. TREMPE, Rolande, «Le rôle des étrangers: MOI et guérilleros», en *La Libération dans le midi de la France*, Eché/Service des publications de l'Université de Toulouse de Mirail, Toulouse, 1986.
69. TUÑÓN DE LARA, Manuel et al.: «Guerra y política», *op. cit.* (*El exilio español de 1939*, Tomo 2).
70. VILANOVA, Antonio: *Los olvidados. Los exilados españoles en la Segunda Guerra Mundial*, Ruedo Ibérico, Paris, 1969.

V. *Micro-sociedades*

71. COZAR, María: *Les réfugiés espagnols dans le département de l'Ariège*, Maîtrise, Université de Toulouse-le-Mirail, 1971.
72. GRIÑO, Carmen: *Les républicains espagnols dans le Tarn 1936-1940*, Maîtrise, Université de Toulouse-le-Mirail, 1976.
73. LAGARDE, Eric: *L'organisation de l'accueil des républicains espagnols dans le département de l'Aude*, Maîtrise, Université de Toulouse-le-Mirail, 1984.
74. TAPIA, Marie-Rose: *L'émigration espagnole à Orléans en 1945*, Maîtrise, Université de Paris I, 1981.

VI. *Cultura en la emigración*

75. ANDÚJAR, Manuel et alli.: «Revistas pensamiento, educación», *op. cit.* (*El exilio español de 1939*, Tomo 3).
76. ALBORNOZ, Aurora de et al.: «Cultura y literatura», *op. cit.* (*El exilio español de 1939*, Tomo 4).
77. BALLESTER, José María et al.: «Arte y ciencia», *op. cit.* (*El exilio español de 1939*, Tomo 5).
78. DREYFUS-ARMAND, Geneviève: «La presse de l'émigration espagnole en France de 1939 à 1944. Contre vents et marées», en *Plages d'exil*, *op. cit.*, pp. 185-197.
79. DREYFUS-ARMAND, Geneviève: «La presse catalane en France de 1939 à 1976», en *El exili als països catalans 1939-1978*, pendiente de publicación.
80. SALAÛN, Serge: «Education et culture dans les camps de réfugiés», en *Plages d'exil*, *op. cit.*, pp. 117-125.
81. MUÑOZ, Olga: *La presse espagnole publiée à Toulouse à la Libération*, Maîtrise, Université de Toulouse-le-Mirail, 1987.

82. PINO, Fermín del; RIERA LLORCA, Vicenç et al.: «Cataluña, Euzkadi, Galicia», *op. cit.* (*El exilio español de 1939*, Tomo 6).
83. VILLEGAS, Jean-Claude: «La culture des sables: presse et édition dans les camps de réfugiés», en *Plages d'exil*, *op. cit.*, pp. 133-141.

## VII. Representaciones

84. BARTHONNAT, Jean-Pierre: *Le Parti communiste français et les réfugiés espagnols durant l'année 1939*, Maîtrise, Université de Paris, 1976.
85. GINESTA, Jean-Marie: «Les camps de réfugiés espagnols dans la presse française de 1939», en *Plages d'exil*, *op. cit.*, pp. 149-158.
86. LIVIAN, Marcel: *Le Parti socialiste et l'immigration. Le gouvernement de Léon Blum, la main d'oeuvre immigrée et les réfugiés politiques (1920-1940)*, Anthropos, Paris, 1982.
87. SCHOR, Ralph: *L'opinion française et les étrangers en France 1919-1939*, Publications de la Sorbonne, 1985.

## BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

### I. Obras generales

#### 1. Memorias, testimonios, documentos

88. ANSO, Mariano: *Yo fui ministro de Negrín*, Editorial Planeta, Barcelona, 1976.
- 5 bis. CONSTANTE, Mariano: *Los años rojos. Españoles en los campos nazis*, Ediciones Martínez Roca, Barcelona, 1974.
89. CONSTANTE CAMPO, Mariano: «El exilio en la guerra civil», en *Destierros aragoneses. II El exilio del siglo XIX y la guerra civil*, pp. 181-196, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1988.
90. *Documents diplomatiques français 1932-1939. 2.<sup>e</sup> Série (1936-1939)*, Tome XIII (1.<sup>er</sup> décembre 1938-31, janvier 1939) y Tome XIV (1.<sup>er</sup> Février-15 mars 1939), Imprimerie Nationale, Paris, 1979 y 1980.
91. *Estatuto jurídico de los refugiados españoles*, J. Torrens, Paris, 1945.
92. *Foreign Relations of the United States. Diplomatic Papers 1939, Volume II: «General, The British Commonwealth and Europe»*, Government Printing Office, Washington, 1956.
93. «Les naturalisations en France (1870-1940)», Direction de la Statistique Générale, *Etudes Démographiques*, n.º 3, Imprimerie Nationale, Paris, 1942.
- 9 bis. MONTSENY, Federica: *El éxodo (pasión y muerte de españoles en el exilio)*, Galba Edicions, Barcelona, 1977.
94. MORAL I QUEROL, Ramón: *Journal d'exil 1938-1945*, Editions Eole, Paris, 1982.
95. PÀMIÉS, Teresa: *Los que se fueron. Los que no volverán. Los que vuelven*, Ediciones Martínez Roca, Barcelona, 1976.
96. *Résultats statistiques du Recensement Général de la Population effectué le 10 Mars 1946*, volume I «Population légale ou de résidence habituelle», y volume II «Population présente totale», Imprimerie Nationale, 1948 y 1953.
97. *Résultats statistiques du Recensement Général de la Population effectué le 8 mars 1936*, Tome I deuxième partie: «Population présente totale», y Tome I cinquième partie: «Etrangers et naturalisés», Imprimerie Nationale, Paris, 1942 y 1943.

98. VILAR, Juan Bta.: «La última gran emigración política española, Alicante, marzo 1939», en *Anales de Historia Contemporánea*, n.º 2, 1983, pp. 273-330, Universidad de Murcia.

## 2. Estudios

99. BREIL, J.; DUMAS, R.; FONSAGRIVE, V.: «Les étrangers en France», *Bulletin de Statistique Générale de la France*, mars 1947, pp. 165-218, Paris.
100. CLIMENT, Juan Bautista: «España en el exilio», en *Cuadernos Americanos*, enero-febrero 1963, pp. 91-108, México.
101. DEMANGEON, Albert y MAUCO, Georges: *Documents pour servir à l'étude des étrangers dans l'agriculture française*, Hermann et Cie, Paris, 1939.
102. DÍAZ PLAJA, Guillermo: *La condición emigrante. Los trabajadores españoles en Europa*, Editorial Cuadernos para el Diálogo, Madrid, 1974.
103. DREYFUS-ARMAND, Geneviève: «L'émigration politique espagnole en France après 1939. Les fonds de la BDIC», en *Matériaux pour l'Histoire de Notre Temps*, juillet-Décembre 1985, pp. 82-89, BDIC Nanterre.
104. ECKERT, Etienne: *L'immigration espagnole clandestine*, Mémoire de stage, promotion «Europe», Ecole Nationale d'Administration, Paris, 1949.
105. ENNESCH, Carmen: *Emigrations politiques d'hier et d'aujourd'hui*, Editions IPC, Paris, 1946.
106. FARCAT, Roger: *L'immigration politique en France de 1918 à 1939*, Thèse pour le doctorat présentée et soutenue le 24 novembre 1945, Faculté de Droit, Université de Paris.
107. FERRER BENIMELI, José A.: «Historia de la República española en el exilio (1939-1977), I», en *Tiempo de Historia*, julio de 1977, pp. 4-19, Madrid.
108. FRESCO, Mauricio: *La emigración republicana española: una victoria de México*, Editores Asociados, México, 1950.
109. HERMET, Guy: *Les espagnols en France*, Les éditions ouvrières, Paris, 1967.
110. KULISCHER, Eugene M.: *Europe on the move. War and populations changes 1917-1947*, Columbia University Press, New York, 1948.
111. LIGA DE MUTILADOS E INVÁLIDOS DE LA GUERRA DE ESPAÑA 1936-1939 EN FRANCIA. COMITÉ NACIONAL DE RELACIONES. DELEGACIÓN EN PARÍS: «Historia de la liga de mutilados en Francia», *Actas del Congreso Internacional «La oposición al régimen de Franco. Estado de la cuestión y metodología de la investigación»*, Tomo I, vol. 1, pp. 533-542, UNED, Departamento de Historia Contemporánea, Madrid, 1990.
112. NADAL, Jordi: *La población española (siglos XVI al XX)*, Editorial Ariel, Barcelona, 1984 (edición corregida y aumentada).
113. PIKE, David Wingeate: «L'immigration espagnole en France (1945-1952)», en *Revue d'Histoire Moderne et Contemporaine*, avril-juin 1977, pp. 286-300, Paris.
114. PIKE, David W.: «Refugiados políticos y económicos en Francia. El gran éxodo español», en *Historia Internacional*, julio de 1975, pp. 34-45, Madrid.
115. RUBIO, Javier: *Asilos y canjes durante la guerra civil española. Aspectos humanitarios de una contienda fratricida*, Editorial Planeta, Barcelona, 1977.
116. RUBIO, Javier: «La España de fuera. Exodo y exilio 1939-1977», en *La Guerra Civil Española* (edición en fascículos de la obra de Hugh Thomas por Ediciones Urbión en 1979 y 1980, Madrid), Fascículos n.ºs 88 y 89, pp. 290-317.
117. RUBIO, Javier: «Las cifras del exilio», en *Historia 16* de octubre 1978, pp. 15-32, Madrid.
118. SALAS LARRAZABAL, Ramón: *Pérdidas de la guerra*, Editorial Planeta, Barcelona, 1977.

119. SIMPSON, Sir John Hope: *Refugees. A review of the situation since September 1938*, Oxford University Press, London, august 1939.
120. SIMPSON, Sir John Hope: *The refugee problem. Report of a survey*, Oxford University Press. London, 1939 (con datos recogidos hasta octubre de 1938).
121. SIMPSON, John Hope: *The refugee question*, At the Clarendon Press, Oxford, 1939 (Oxford Pamphlets on World Affairs, n.º 13).
- 26 bis. STEIN, Louis: *Beyond death and exile. The Spanish republicans in France, 1939-1955*, Harvard University Press, Cambridge, Massachusetts, 1979.
122. TAPINOS, Georges: «L'immigration étrangère en France 1946-1973», INED, *Travaux et Documents*, Cahier n.º 17, Presses Universitaires de France, 1975.
123. TUÑÓN DE LARA, Manuel: «Un ensayo de visión global medio siglo después», en *La guerra civil española 50 años después*, pp. 421-437, Editorial Labor, Madrid, 1985.
124. VERNANT, Jacques, *The Refugee in the Post-war World*, George Allen and Unwin Ltd., London, 1953.
125. VILLAR SALINAS, Jesús: *Repercusiones demográficas de la última guerra civil española. Problemas que plantean y soluciones posibles*, Sobrinos de la Sucesora de M. Minuesa de los Rios, Madrid, 1942.

## II. Estructuras de acogida

### 1. Políticas francesas

126. *Au secours des républicains espagnols*, Edition du Secours Populaire de France et des Colonies, Paris (1939).
127. BONNET, Jean-Charles: *Les pouvoirs publics français et l'immigration dans l'entre deux guerres*, Centre d'histoire économique et sociale de la région lyonnaise, Université Lyon II, 1976.
128. GRANADOS, Mariano: *La extradición de los refugiados españoles*, Agrupación de Universitarios Españoles, México (1946).
129. *Le problème des réfugiés*, Secretariat d'Etat à la Présidence du Conseil et à l'Information, Notes documentaires et études, n.º 426, Paris, 1946.
130. MARTÍNEZ PARRILLA, Jaime: *Las fuerzas armadas francesas ante la guerra civil española (1936-1939)*, Ediciones Ejército (Madrid), 1987.
131. «Mouvements migratoires entre la France et l'étranger», Direction de la Statistique Générale, *Etudes Démographiques*, n.º 4, Imprimerie Nationale, Paris, 1943.
132. ROLLAND, Denis: *Vichy et la France libre au Mexique. Guerre, cultures et propagande pendant la seconde guerre mondiale*, Editions l'Harmattan, Paris, 1990.

### 2. Campos de internamiento y otras acogidas

#### a) Memorias, testimonios

133. AGUIRRE Y LECUBE, José Antonio: *De Guernica a Nueva York pasando por Berlín*, Editorial Vasca Ekin, Buenos Aires, 1944 (3.ª ed.).
134. ALBERTI, Rafael: *Vida bilingüe de un refugiado español en Francia (1939-1940)*, Editorial Bajel, Buenos Aires, 1942.
135. ALCALÁ ZAMORA, Niceto: *441 Días... Un viaje azaroso desde Francia a la Argentina*, Editorial Sopena Argentina, Buenos Aires, 1942.
136. AMIEVA, Celso: *Asturianos en el destierro (Francia)*, Ayalga ediciones, Salinas (Asturias), 1977.
137. BALDO (GARCÍA), Ricardo: *Exiliados españoles en el Sahara 1939-1943. (Un punto negro en la historia)*, Imprenta La Victoria, Alcoy, 1977.

138. BALDO GARCÍA, Ricardo: *Del negro al amarillo. Relatos del exilio*, Imprenta La Victoria, Alcoy, 1972.
139. BALDO GARCÍA, Ricardo: *Un cuento escrito en la arena*, Imprenta La Victoria, Alcoy, 1970.
140. BARTRA, Agustín: *Cristo de 200.000 brazos (Campo de Argelés)*, Editorial Novaro, México, 1958.
141. BLADÉ I DESUMVILA, A.: *L'Exiliada (Dietari de l'exili 1939-1940)*, Editorial Pòrtico, Barcelona, 1976.
142. BORT VELA, José, *La angustia de vivir. Memorias de un emigrado republicano español*, Ediciones Revista de Occidente, Madrid, 1977.
143. CABEZAS (Heads), Felipe A.: «Una página de historia: los expatriados del Stanbrook», en *Nuestra España XII*, pp. 55-66, La Habana, 1940.
144. CAPDEVILA, Andrés: *Un episodio de nuestra evacuación a Francia*, Gráficas Figueres (1978).
145. CIRICI, Alexandre: *Les hores clares*, Ediciones Destino, Barcelona, 1977.
146. CONFÉRENCE FRANCAISE D'AIDE AUX REGIES ESPAGNOLS (PARIS 10 ET 11 JUIN 1939): «Asile et travail aux réfugiés espagnols. Pour la liquidation des camps de concentration», Comité français de coordination pour l'aide aux populations civiles de l'Espagne républicaine, Paris (1939).
147. CONFÉRENCE INTERNATIONALE D'AIDE AUX RÉFUGIÉS ESPAGNOLS (PARIS 15-16 JUILLET 1939): I) «Comité d'initiative de la Conférence»; II) «Recensements des réfugiés espagnols hébergés en France»; III) «La répartition et l'établissement des réfugiés espagnols» (exposé de M. Maurice Viollete); IV) «La solidarité internationale et les républicains d'Espagne».
148. XVII CONFÉRENCE INTERNATIONALE DE LA CROIX-ROUGE (STOCKOLM AOÛT 1948): «Rapport complémentaire sur l'activité du Comité International de la Croix-Rouge relative à la guerre civile d'Espagne (du 1.<sup>er</sup> juin 1938 au 31 août 1939) et à ses suites», Genève, mai 1948.
149. CONFERENCIA PANAMERICANA DE AYUDA A LOS REFUGIADOS ESPAÑOLES (MEXICO 15 A 18 FEBRERO 1940): «Cómo viven y cómo son tratados los refugiados españoles en Francia» (Documento impreso para los delegados de la Conferencia).
150. CUESTA, profesor Teodoro: *De la muerte a la vida. Veinte meses de una vida insignificante en el infierno rojo* (Ediciones Rayfé), Burgos, 1939.
151. DEULOFEU, Alexandre: *Memòries de la revolució, de la guerra i de l'exili*, 2 vols., Editorial Emporitana, Figueres, 1974.
152. ESPINAR, Jaime: *Argelès sur Mer (Campo de concentración para españoles)*, Editorial Elite, Caracas, 1940.
153. ESTEBAN VILARÓ, José: *El ocaso de los dioses rojos. Barcelona, Perthus, Argelès, París, Méjico...*, Ediciones Destino, Barcelona, 1939.
154. FOIX, Pedro: *España desgarrada*, Ediciones Ibero-Americanas, México, 1942.
155. FORNAGUER, Miguel: *Fugida...*, Gráficas Mora-Escofet y Cia. Barranquilla (Colombia), 1962.
156. GARCÍA GERPE, Manuel: *Alambradas. Mis nueve meses por los campos de concentración de Francia*, Editorial Costa, Buenos Aires, 1941.
157. GIMÉNEZ IGUALADA, Miguel: *Más allá del dolor*, Ediciones Tierra y Libertad, México, 1946.
158. GROS, José: *Abriendo camino. Relatos de un guerrillero comunista*, Ediciones de la Librairie du Globe (impreso en Bucarest), 1972.
159. LARIO SÁNCHEZ, Juan: *Habla un aviador de la República*, G. del Toro editor, Madrid, 1973.

160. MISTRAL, Silvia: *Exodo. Diario de una refugiada española*, Ediciones Minerva, México, 1940.
161. MORA, Constanca de la: *Doble esplendor. Autobiografía de una mujer española*, Editorial Atlante, México, 1944.
162. RAPOSO, Nemesio: «Los republicanos españoles en los campos de concentración de Francia», en *Historia y Vida* de febrero 1970, pp. 42-50, Madrid.
163. RAPOSO, Nemesio: *Memorias de un español en el exilio*, Ediciones Aura, Barcelona, 1968.
164. RAZOLA, Manuel y CONSTANTE, Mariano: *Triangle bleu. Les républicains espagnols à Mauthausen 1940-1945*, Gallimard, Paris, 1969.
165. SABATER, doctor Miguel: *Estampas del cautiverio rojo. Memorias de un preso del SIM*, Imprenta de la Editorial Librería Religiosa, Barcelona, 1940.
166. SAMBLANCAT, Angel: *Caravana nazarena. (Exodo y odisea de España, 1936-1940 y...)*, México, 1944.
167. SOLANO PALACIO: *El éxodo, por un refugiado español*, Editorial Más Allá, Valparaíso, 1939.
168. SUÁREZ, Luis: *España comienza en los Pirineos*, I.C.D., México, 1944.
169. VALLDEPERES, Manuel: *Ombres entre tenebres (l'exode de Catalunya)*, Edicions de la Revista Catalunya, Buenos Aires, 1941.

#### b) Estudios

170. ALTED VIGIL, Alicia: «El exilio español y la ayuda a los refugiados» en *Historia 16*, marzo 1987, pp. 90-103, Madrid.
171. ALVAREZ, Santiago: *Memorias III. La lucha continúa... El exilio. La 2.<sup>a</sup> Guerra Mundial. El regreso clandestino a España 1939-1945*, Edición do Castro, Sada (La Coruña), 1988.
172. CORREIA, Magali: *Les Basques espagnols réfugiés en France pendant la Guerre Civile d'Espagne 1936-1939*, Mémoire de l'année 1985-1986, Université de Paris X, U.F.R. d'Histoire.
173. KERSHNER, Howard E.: *Quaker Service in Modern War*, Prentice Hall, New York, 1950.
174. LEGARRETA, Dorothy: *The Guernica generation. Basque refugee children of the Spanish Civil War*, University of Nevada Press, Reno, 1984.
175. LLARCH, Juan: *Batallones de trabajadores*, Editorial Vergi, Barcelona, 1975.
176. MIJE, Antonio: *Los refugiados republicanos españoles en Francia y la solidaridad americana*, Editorial Morelos, México, 1940.
177. MOLINS I FABREGA, Bartoli: *Campos de concentración 1939-194...*, Ediciones «Iberia», México, 1944.
178. *Los de Collioure (relatos de un crimen)*, Prólogo de Margarita Nelken, Editorial Morelos, México, 1940.
179. NEBOT, Juan: *España retrospectiva. República, exilio y retorno*, Los Libros de la Frontera, Barcelona, 1988.
180. PIKE, David Wingeate: «500.000 refugiados españoles entran en Francia», en *Historia y Vida* de marzo 1973, pp. 16-22, Madrid.
181. PONS PRADES, Eduardo: «Exodus 1939» en *Historia y Vida* de febrero 1970, pp. 50-55, Madrid.
182. SUEIRO, Daniel y DÍAZ NOSTY, Bernardo: «La fuga de los vencidos», Fascículo 2, pp. 21-40 de la *Historia del Franquismo*, Ediciones Sedmay, Madrid, 1977.
183. WEILL Dr. Joseph, *Contribution à l'histoire des camps d'internement dans l'Anti-France*, Editions du Centre, Paris, 1946

## III. VIDA POLÍTICA Y SINDICAL DE LA INMIGRACIÓN-EMIGRACIÓN

1. *Estudios generales*

184. ALBA, Víctor: *Historia de la resistencia antifranquista (1939-1955). Segunda parte de «La oposición de los supervivientes»*, Editorial Planeta, Barcelona, 1978.
185. ALTED VIGIL, Alicia: «La oposición política exiliada y el régimen de Franco», en *En torno a la Guerra Civil Española*, pp. 125-147, Anales 2, Fundación Universitaria San Pablo, CEU, Madrid.
186. DREYFUS-ARMAND, Geneviève: «Les commémorations dans la presse de l'émigration politique espagnole en France», *Materiaux...* (como en 103), pp. 82-89.
187. GARCÍA DURÁN, Juan: «La CNT y Alianza Nacional de Fuerzas Democráticas», en *El Movimiento Libertario Español*, pp. 123-128, Ruedo Ibérico, Paris, 1974.
188. GARCÍA DURÁN, Juan: *Por la libertad. Cómo se lucha en España*, Ediciones CNT, México, 1956.
189. GARCÍA ESCUDERO, José María: «El drama del exilio», en *Historia y vida* de marzo 1975, pp. 16-29, Madrid.
190. GÓMEZ CASAS, Juan: «Los políticos y militares ausentes», en *La España ausente*, Ediciones 99, Madrid, 1973.
191. HEINE, Hartmut: *La oposición política al franquismo. De 1939 a 1952*, Editorial Crítica, Barcelona, 1983.
192. LEGRIS, Michel: «Los vencidos en el exilio», en *Historia y Vida* de marzo 1973, pp. 23-29, Madrid.
193. PRIEUR, Albert P.: *Franco est mort...*, Editions Nicea, Paris, 1945.
194. TUSELL, Xavier: *La oposición democrática al franquismo 1939-1962*, Editorial Planeta, Barcelona, 1977.

2. *Las diversas tendencias políticas*

195. BELTZA: *El nacionalismo vasco en el exilio 1937-1960*, Editorial Txertoa, San Sebastián, 1977.
196. COMÍN COLOMER, Eduardo: *Historia del anarquismo español (1836-1948)*, Editorial R.A.D.A.R., Madrid (s/a).
197. EGIDO, Angeles: «La UGT en el exilio: el sector negrinista y sus relaciones con los comunistas durante el bienio germano-soviético, a través del archivo de Amaro del Rosal», en *Actas...* (como en 111), Tomo I, vol. 1, pp. 175-192.
198. FERNÁNDEZ, Adolfo: «La oposición socialista al franquismo en el exilio: la importancia histórica de la Comisión Socialista Asturiana (1942-1975)», en *Actas...* (como en 111), Tomo I, vol. 1, pp. 225-242.
199. GARDE ETAYO, María Luisa: «La primera oposición del PNV al régimen de Franco», en *Actas...* (como en 111), Tomo I, vol. 1, pp. 313-325.
200. GIBAJA, José C.: «El PSOE 1939-1951: reconstrucción interna y fracaso político», en *Actas...* (como en 111), Tomo I, vol. 1, pp. 193-209.
201. OLLIVER I PUIGDOMENECH, Joan: «El Partit Obrer d'Unificació Marxista i la fundació del Moviment Socialista de Catalunya», en *Actas...* (como en 111), Tomo I, vol. 1, pp. 243-266.
202. PI SUNYER, Carles: *Memòries de l'exili*, 2 vols. I «El Consell Nacional de Catalunya 1940-1945», II «El Govern de la Generalitat Paris 1945-1948», Curial, Barcelona, 1978 y 1979.
203. ROSAL, Amaro del: *Historia de la UGT de España en la emigración 1939-1950*, Tomo I (1939-1940), Ediciones Grijalbo, Barcelona, 1978.

204. RUBIO, Javier: «Le parti communiste d'Espagne en exil dans l'immédiate après-guerre civile (1939-1941)», en *Matériaux...* (como en 10), pp. 93-99.
205. RUBIO, Javier: «Los primeros meses del exilio de 1939: Tensiones entre dirigentes socialistas», en *Anales de Historia Contemporánea*, n.º 3, 1984, pp. 215-228, Universidad de Murcia.
206. RUBIO, Javier: «París 1939: Una desconocida polémica entre Negrín y Aguirre» [Negrín y Aguirre a la greña], en *Historia 16* de enero 1980, pp. 67-76, Madrid.
207. TORRE MAZAS, B. (pseudónimo): *Anales del exilio libertario. (Los hombres, las ideas, los hechos)*, Ediciones CNT, Toulouse, 1985.

## V. Años de guerra. Resistencia

### 1. Memorias, testimonios, documentos

208. ARASA, Daniel: *Años 40: los maquis y el PCE*, Editorial Argos Vergara, Barcelona, 1984.
209. BASALDUA, Pedro: *Con los alemanes en París*, Editorial Vasca Ekin, Buenos Aires, 1945.
210. BUESO, Adolfo: «Servicio de evasión», en *Historia y Vida* de enero 1977, pp. 14-17, Barcelona.
211. DRONNE, Raymond: *La libération de Paris*, Presses de la Cité, Paris, 1970.
212. FERNÁNDEZ URRACA, Francisco: «Testimonios y reflexiones de un exiliado en Francia», en *Actas...* (como en 111), Tomo II, pp. 497-503.
213. KENT, Victoria: *Quatre ans à Paris*, Editions Le Livre du Jour, Paris, 1947.
214. VIADIU VENDRELL, Francesc: *Andorra, cadena de evasión (1942-1944)*, Ediciones Martínez Roca, Barcelona, 1974.

### 2. Estudios

215. AGUADO SÁNCHEZ, Francisco: *El maquis en España. Su historia*, Librería Editorial San Martín, Madrid, 1975.
216. COSSIAS, Tomás: *La lucha contra el maquis en España*, Editora Nacional, Madrid, 1956.
217. LAROCHE, Gaston, colonel F.T.P.F. Boris Matline: *On les nommait des étrangers... (Les immigrés dans la Résistance)*, Les Editeurs Français Réunis, Paris, 1965.
218. PALACIO, Léo: *1936: La maldonne espagnole. Ou la guerre d'Espagne comme répétition générale du deuxième conflit mondial*, Bibliothèque historique Privat, Toulouse, 1986.
219. REYES, Luis: *Españoles en la Segunda Guerra Mundial*, Aldaba Militar, Madrid, 1990.
220. ROMAÑA ARTEGA, J. M.: *La Segunda Guerra Mundial y los Vascos*, Ediciones Mensajero, Bilbao (1989).
221. SOREL, Andrés: *Búsqueda, reconstrucción e historia de la guerrilla española del siglo XX a través de sus documentos, relatos y protagonistas*, Colección Ebro, Paris, 1974.

## V. Micro-sociedades

222. CAVA MESA, M.<sup>a</sup> Jesús: «Gernikaberri: una ciudad para una población exilada», en *Estudios de Historia de España. Homenaje a Manuel Tuñón de Lara*, vol. II, pp. 351-361, Universidad Internacional Menéndez y Pelayo, Madrid, 1981.
223. ESTABLÍE, Roger: «Enquête sur les étrangers aux Halles Centrales de Paris», *INED Documents sur l'immigration*, Cahier n.º 2, pp. 114-118, Presses Universitaires de France, Paris 1947.
224. LINDQUIST, Elisabeth Ann Marie: *The experience of the Spanish republicans in the Auvergne, 1936-1946*, Doctoral dissertation, University of Kansas, 1984.

225. RETUERTO, Marcial: *Cómo viven los españoles en París*, Edición patrocinada por la Cámara Oficial de Comercio de España en París, Blois-París, 1941.

#### VI. Cultura en la inmigración-emigración

226. ABELLÁN, José Luis: «La perspectiva del cincuentenario», en *Cuadernos Hispanoamericanos* de noviembre-diciembre 1989, pp. 7-16, Instituto de Cooperación Iberoamericana, Madrid.
227. GÓMEZ PELÁEZ, F.: «De 'Soli' a 'Frente Libertario'. Publicaciones libertarias en el exilio», en *El Movimiento Libertario Español*, pp. 129-133, Ruedo Ibérico, París, 1974.
228. GÓMEZ SANTOS, Marino: *Españoles sin fronteras*, Editorial Planeta, Barcelona, 1983.
229. GUEREÑA, Jacinto Luis: «Publicaciones y poesía (notas del exilio republicano en Francia)», en *Actas...* (como en 111), Tomo II, pp. 505-531.
230. LLORENS, Vicente: «La emigración republicana de 1939. Francia. Africa del Norte», en *el exilio español de 1939*, Tomo I, pp. 99-115, Taurus Ediciones, Madrid, 1976.
231. RISCO, Antonio: «El exilio en Francia: Conciencia intelectual de oposición y proyecto cultural», en *Actas...* (como en 111), Tomo II, pp. 85-95.
232. SAMPELAYO, Carlos: *Los que no volvieron*, Libros de la Frontera, Barcelona, 1975.

#### VII. Representaciones

233. BORRÁS LLOP, José María: *Francia ante la guerra civil española: Burguesía interés nacional e interés de clase*, Centro de Investigaciones sociológicas, Madrid, 1981.
234. COLLOQUE TENU A PERPIGNAN LES 28, 29 ET 30 SEPTEMBRE 1989: *Les Français et la Guerre d'Espagne*, Centre de Recherche sur les Problèmes de la Frontière, Université de Perpignan, 1990.
235. MAUCO, Georges: «The assimilation of foreigners in France», *Supplement to Population Studies, A quarterly journal of demography*, march 1950, pp. 13-22.
236. SERRANO, Carlos: *L'enjeu espagnol. PCF et guerre d'Espagne*, Messidor/Éditions sociales, París, 1987.

POSDATA: Con posterioridad al envío a la imprenta de este artículo, hemos recibido la actualización de la Bibliografía del IHTP que ha hecho Geneviève Dreyfus en noviembre de 1990 y que comprende 18 obras nuevas; de ellas 16 están ya recogidas en nuestra «Bibliografía complementaria», y las dos restantes figuran en la relación adicional que ahora presentamos (n.º 242 y 244). Relación esta última que comprende además tres decenas de nuevos títulos, unos ya consultados en otras ocasiones pero que por inadvertencia no habíamos recogido en nuestro complemento bibliográfico, y otros que han llegado a nuestras manos en estos dos últimos meses, hasta el momento de la corrección de pruebas (enero de 1991). La adscripción de todas estas nuevas obras a los apartados correspondientes se hace de modo abreviado, entre paréntesis, al final de cada referencia.

237. AZAÑA, Manuel: *Obras completas III. La recuperación del ideal republicano. La guerra de España y su significado. Textos misceláneos. Escritos juveniles y cartas familiares. Diarios íntimos y cuadernillos de apuntes*, Ediciones Oasis, México, 1967 (II, 2a).
238. CARRIÉ, Jean: «Les régions d'immigration agricole», en *Revue du Ministère de l'Agriculture* juillet 1950, pp. 147-153, París (I, 2).
239. CAZAUBON, Xavier: «L'arrondissement de Bayonne et la guerre civile d'Espagne 1936-1939», *Travail d'étude et de recherche*, Année 1984-1985, Université de Bordeaux III (II, 2b).

240. CLAIR-GUYOT, Jean: «La tragédie espagnole. Sur la frontière des Pyrénées», en *L'Illustration*, n.º 5007 de 18 de février 1939, pp. 213-220 (II, 2a).
241. — «Visite aux réfugiés espagnols en France», en *L'Illustration*, n.º 5009 de 4 mars 1939, pp. 259-263 (II, 2a).
242. CHARAUDEAU, Anne: «Les camps de républicains espagnols en Afrique du Nord», *Mémoire de Maîtrise*, EHESS, 1990 (II, 2b).
243. *Dictámenes y acuerdos aprobados por el 3.º pleno continental de agrupaciones locales, celebrado en Orán del 8 al 16 de octubre de 1945*, Movimiento Libertario Español, Argel, 1946 (III, 2).
244. DREYFUS-ARMAND, Geneviève: «Plages d'exil. La presse espagnole en France», en *France des étrangers. France des libertés. Presse et mémoire*, Génériques éditions, Editions ouvrières, Paris, 1990 (VI).
245. DUMAS, Pierre: *Euzkadi, Les basques devant la guerre d'Espagne*, Editions de l'aube, Paris, 1938 (III, 2).
246. FABREGUET, Michel: «Un groupe de réfugiés politiques: les républicains espagnols des camps d'internement français aux camps de concentration nationaux-socialistes (1939-1941)», en *Revue d'Histoire de la Deuxième Guerre Mondiale et des Conflits Contemporains*, octobre 1986, pp. 19-38, Paris (II, 2b).
247. FERNÁNDEZ VARGAS, Valentina: *La resistencia interior en la España de Franco*, Ediciones Itsmo, Madrid, 1981 (IV, 2).
248. FISH ARMSTRONG, Hamilton: «Les réfugiés espagnols. Force potentielle à la disposition de la France», en *L'Europe Nouvelle* de 24 juin 1939, pp. 675-677, Paris (II, 2a).
249. GARCÍA PRADAS, J.: *Cómo terminó la guerra en España*, Ediciones Imán, Buenos Aires, 1940 (II, 2a).
250. GIRARD, Alain et STOETZEL, Jean: *Etude de 4000 dossiers du Service Social d'Aide aux Emigrants*, Institut National d'Etudes Economiques, Travaux et Documents, Cahier, n.º 20, pp. 217-276, Paris, 1954 (I, 2).
251. GÓMEZ BURON, Joaquín: *Exilio y muerte de Antonio Machado*, Sedmay Ediciones, Madrid, 1976 (II, 2b).
252. JOSEPH I MAYOL, Miquel: *Opus IV. Exode 1939. De retorn a Catalunya*, Editorial Pòrtic, Barcelona, 1974 (II, 2a).
253. KAISER, Carlos J.: *La guerrilla antifranquista. Historia del maquis*, Ediciones 99, Madrid, 1976 (IV, 2).
254. KULISCHER, Eugene M.: *The displacement of population in Europe*, International Labour Office, Montreal, 1943 (I, 2).
255. LARGO CABALLERO, Francisco: *¿Qué se puede hacer? Cartas a varios amigos donde se examinan las posibilidades de los españoles en la emigración*, (sin pie de imprenta), Paris, 1940 (III, 2).
256. LEGRIS, Michel: «Les espagnols en deça des Pyrénées...», en *Le Monde* de 8, 9, 10, 11 y 12-13 janvier 1964, Paris (I, 2).
257. LÓPEZ BARRANTES, Ramón: *Mi exilio (1939-1951)*, G. del Toro, Madrid, 1974 (II, 2a).
258. LORENZO, César: *Los anarquistas españoles y el poder*, Ruedo Ibérico, Paris, 1972 (III, 2).
259. MALDONADO, Víctor Alfonso: «Vías políticas y diplomáticas del exilio», en *El exilio español en México*, pp. 25-53, Fondo de Cultura Económica, México, 1982 (I, 2).
260. MARTÍN, Cristina (Gabriel Paz): *Exodo de los republicanos españoles*, Colección Málaga, México, 1972 (II, 2a).
261. MARRUS, Michael R.: *The unwanted. European refugees in the twentieth century*, Oxford University Press, New York-Oxford, 1985 (I, 2).

262. MORENO HERNÁNDEZ, Ramón: *Rusia al desnudo. Revelaciones del comisario comunista español Rafael Pelayo de Hungría, comandante del ejército rojo*, Ediciones de Actualidad Mundial, Madrid, 1956 (II, 2a).
263. MUÑOZ CONGOST, José: *Por tierras de Moros (el exilio español en el Magreb)*, Ediciones Madre Tierra, Móstoles, 1989 (II, 2a).
264. POMARES MONLEÓN, M.: «El exilio y el humor», en *Mediterrani* de junio-agosto 1944, pp. 29-33, México (II, 2a).
265. PUIG I FERRETER, Joan: *Memòries polítiques*, Edicions Proa, Barcelona, 1981 (III, 2).
266. ROVIRA I VIRGILI, A.: *Els darrers dies de la Catalunya republicana (memòries sobre l'exode català)*, Curial, Barcelona, 1976 (II, 2a).
267. SERRA, Pedro: *Memorias de un trashumante*, Costa-Amic, México, 1966 (II, 2a).
268. SERRAHIMA, Maurice: *Memòries de la guerra i de l'exili 1939-1940*, volum II, 1938-1949, Ediciones 62, Barcelona, 1981 (II, 2a).
269. TEMINE, Emile: «La migration espagnole. Le rôle de la communauté espagnole en France. Une problématique d'ensemble», en *Relations Internationales*, n.º 50, été 1987, pp. 183-195, Paris (I, 2).
270. TILLON, Charles: *On chantait rouge*, Ed. Robert Laffont, Paris, 1977 (II, 2a).